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□记者 李科学

本报讯 3月20日，市民李先生在缴纳电
费时，发现今年的账单中出现了第二阶梯电
价收费。“不是用电量在2160千瓦时以内，都
实行第一阶梯电价吗？”昨天，在查询多项资
料后，李先生向记者反映了这个问题。

电费计量方式“悄悄改变”

李先生家住新华区李庄一带。3 月 20
日，他在缴纳电费时，发现出现了第二阶梯电
价收费。“我知道2160千瓦时之内执行第一
阶梯电价。往年都是天热用上空调后才有第
二阶梯收费，今年怎么才3月份就用了这么
多电？”

感到异常的李先生从“掌上电力”APP看
到，2019年，家中累计阶梯用电量为1252千瓦
时，其中132千瓦时是按照二阶用电收费的。也
就是说，当用电量达到1120千瓦时之后，电费就
开始按第二阶梯电价收取。

深感纳闷的李先生上网查询资料发现，
原来自家用电不知何时被更改了计费方式，
由原来的正常居民阶梯电价改成了供暖期阶
梯电价收费方式。供暖期阶梯电价包括供暖
期和非供暖期两个时间段，计费方式不同。

“我从没提出过申请，是怎么改的？”
李先生查询自己手机号捆绑的三处房

产看到，一处是非集中供暖，另两处是集中
供暖，但都被改成了供暖期阶梯电价收费方
式。

电力部门：集中供暖与非集中
供暖区域计量方式不同

昨天上午，记者联系了市发改委价格管
理科相关负责人，得知电费计量政策一直没
有变化。目前，除了正常阶梯电价，我市还对
非集中供暖区域实行供暖期阶梯电价，两者
不同。电费计量方式比较复杂，包括阶梯电
价、供暖期阶梯电价、峰谷分时电价等，电费
计量是按程序设定自动运行的。至于李先生
家收费方式为何被更改，还需要咨询具体办
理的电力部门。

随后，记者与平顶山供电公司市场部相
关负责人商先生取得联系。他告诉记者，从
2012年起，我市对居民实行阶梯电价，即每年
（在一个结算年内）用电量不高于2160千瓦
时为第一阶梯电价，按0.56元/千瓦时计费；
高于2160千瓦时、不高于3120千瓦时为第二
阶梯电价，按 0.61元/千瓦时计费；超过 3120
千瓦时的部分为第三阶梯电价，按0.86元/千

瓦时计费。
同时，根据省发改委相关通知，2017年我

省开始实行供暖期阶梯电价政策规定。非集
中供暖区域的“一户一表”城乡居民用户，在每
年11月 15日至次年3月15日这4个月采暖季
之内，累计用电在1120千瓦时之内的，按照第
一阶梯0.56元/千瓦时计费；超出部分按第二
阶梯0.61元/千瓦时计费，没有第三阶梯电价。
3月 16日至 11月 14日这8个月内，用电量在
1440千瓦时之内，按第一阶梯0.56元/千瓦时
计费；高于1440千瓦时不高于2080千瓦时部
分，按0.61元/千瓦时执行；高于2080千瓦时部
分，按0.86元/千瓦时执行。

商先生表示，从全年累计数值来看，正常
阶梯电价在2160千瓦时之内按第一阶梯电
价执行；而对于非集中供暖区域，采暖季和非
采暖季累计在2560千瓦时之内的电量是按
一级阶梯电价执行的，同时供暖期也不设三
级阶梯电价，是给居民的电价优惠政策。

非集中供暖区域
自动开通新的计量方式

商先生表示，供暖期阶梯电价政策刚实
行时，只有个别居民申请。后来，由于涉及用
户太多，全省统一由各地市发改委、热力、电

力部门集中沟通，由热力部门提供集中供暖
小区名单划定非集中供暖区域，再由电力部
门执行新的计量方式。由于平顶山供电公司
和平顶山热力集团的数据不一致，无法共享，
供电公司只能按热力部门提供的小区名称来
划定范围。

针对有居民反映集中供暖区域被改为供
暖期电价收费方式的问题，商先生表示，市民
可以到市供电公司营业大厅，或通过“掌上电
力”APP或电力部门微信公众号提出申请，经
他们与平顶山热力集团确认后可改回原来的
计费方式。他表示，供电和热力部门也会每
年更新信息，“如果到今年情况有变，集中供
暖小区又增加了，会重新集中认定，改回正常
阶梯电价计量方式。”至于居民反映“掌上电
力”计量显示的问题，他表示，APP显示有时
不太准确，用电是自动化计量，全省到年底还
会通算，确保无误。

“对于全年尤其是冬天用电量大的市民来
说，这个政策显然是很优惠的。但是如果冬
天有暖气，一个月只用百十千瓦时电量，会白
白浪费掉1120千瓦时的额度。夏天来临，空
调一开，会轻松突破1440千瓦时和2080千瓦
时两个阶梯电价，迅速用上第三阶梯高价
电。”李先生说。目前，他已向电力部门反映
此事。

居民家中用电计量方式突然被改
相关部门表示，计费方式因供暖区域而不同，如有误可申请更改

□记者 傅纪元

本报讯 作为我市百城提质一项重要内容，
去年下半年起，新华区内的“六纵六横”道路进行
了道路优化和街景整治，迎宾路是首批改造完工
的示范道路。为了阻止车辆乱停乱放，施工方在
人行道外围安装了一排挡车桩。记者昨天在迎
宾路南段看到，几家饭店门前的挡车桩被改装加
锁，人行道上变成了停车场。

昨天上午9点多，记者来到市区迎宾路和
曙光街交叉口，迎宾路西侧人行道外围安装了
一排不绣钢材质的圆柱式挡车桩，高1米左右、
间隔约1.5米。在路口北二三十米处，记者发现
了一根很特别的挡车桩，桩体顶端安装了一个
提手，下端被拔掉，经过改装配上了一把锁。
此时，该路段人行道上停放着两辆轿车，很明
显是有人打开锁拔掉这根挡车桩后让车辆进
入的。距该挡车桩北约五十米处，同样有一根
挡车桩被改装后上锁。记者注意到，这两根挡
车桩之间有几家经营夜市的饭店。附近一位
居民向记者透露，这两根挡车桩是附近饭店经
营者私自改装的，目的是为了招揽生意，方便
顾客停车。特别是入夜以后，一些车辆停在人
行道上，人行道变成停车场，改造后的挡车桩
已成为个别人牟利的工具。

记者随后将了解到的情况反映到该道路
的建设施工单位市政工程公司，有关人士表
示，迎宾路沿线加装挡车桩是为了实现人车分
流，杜绝车辆在人行道上乱停乱放。该公司将
派人到现场了解情况，及时更换问题挡车桩，
并重新加固。

迎宾路南段个别饭店
改装挡车桩招揽生意

□记者 王春生

本报讯 最近两三年，我市多家旅行
社推出的邮轮游成为一些旅游爱好者喜
爱的旅游新方式。记者昨天了解到，目
前我市旅游市场上出现一种游轮游，价
格颇为低廉。对此，我市一些旅游界业
内人士表示，游轮游与邮轮游有着较大
的区别。

“时尚韩国游轮 799 元/人。”看到市
区一家旅行社推出的游轮游报价，在市直
某单位工作的市民王女士颇感惊奇：“邮
轮游的价格一般不都是两三千元吗？”

昨天，记者就此咨询了推出游轮游
的相关旅行社。该旅行社人士表示，这
次推出的游轮游价格确实比较实惠，行

程是从平顶山出发，到山东威海港口乘
游轮至韩国公海一带。“六天行程，包吃
住，这个价格很实惠，我们基本上没什么
利润，主要是回馈顾客。”该旅行社一位工
作人员说。

对于游轮游是否与大众熟知的邮轮
游一样，上述工作人员称：“我们的游轮更
时尚。”

游轮游和邮轮游有什么不一样？市
区多家旅行社人士表示：“差别很大。”一家
旅行社负责人李女士告诉记者，常规的邮
轮吨位大都在6万吨以上，有的国际豪华
邮轮吨位甚至高达十几万吨，而游轮的吨
位大都是三四万吨，此外，目前的邮轮上
歌舞厅、剧场、酒吧、游泳池等公众娱乐设
施齐全，而吨位较小的游轮则难以与之相

比，“档次不一样”。
“价格上差别也很大。”市区一家旅行

社负责人王先生说，邮轮上有海景房、阳
台房等高标准的住宿房间，而游轮上则没
有这样的住宿条件，所以，邮轮游的价格
有的高达五六千元，即使目前邮轮游市场
竞争激烈，报价也得两三千元。

市旅游协会旅行社分会一位王姓
负责人说，以前的游轮游大都在长江等
内河上，目前出现的游轮游形式上与邮
轮游相仿，但品质差别较大。“在舒适
度、服务、价格上差别都很大。”这位负
责人同时表示，尽管游轮游与邮轮游有
较大的差别，但游轮游的价格低廉，可
以算得上是豪华邮轮游的一种形式上
的补充。

旅游市场惊现千元以下游轮游
业内人士：此游轮非彼邮轮

3月20日，在市区光明路与公交巷交叉口，社区工作人员在涂刷车辆禁停网状提示
线。当天，湛河区南环路街道公交社区在相关部门的配合下，在公交巷全线安装道路隔离
装置、涂刷交通标线，禁止机动车在道路两侧乱停乱放，为社区居民营造顺畅有序的出行环
境。 本报记者 李英平 摄

规范道路环境
方便居民出行

被改装后的挡车桩 本报记者 李英平 摄


